

CHRONICON

GENERALIA.

Dans son livre magnifique et si solidement fondé sur la tradition ancienne théologique et en même temps richement documenté, *Catholicisme, Les aspects sociaux du dogme*. (Ed. du Cerf, Paris, 1938), le R. P. de Lubac, S.J., cite aussi plusieurs fois les œuvres de *Philippe de Harveng*, et d'*Anselme de Havelberg*, en rapport avec l'aspect social de dogme catholique. J.B.V.

Wilhelm Classen a édité chez de Gruyter, Berlin, 1938, dans la collection *Germania Sacra*. Dritte Abteilung. Die Bistümer der Kirchenprovinz Köln, le premier volume de la première partie de cette collection : *Archidiaconat von Xanten*. D'après le compte rendu de ce livre, qui a paru dans les *Analecta Bollandiana*, t. LVII, 1939, pp. 424-426, on trouve dans ce livre de Classen, entre autres, la liste des chanoines de l'église de S. Victor de Xanten ; dans cette liste des chanoines, on note, p. 108, S. Norbert. Sa « conversion » date de 1115 ; devenu évêque de Magdebourg, il revint, en 1128, à Xanten, pour y consacrer la nouvelle église de Saint-Victor. J. B. V.

Wilhelm Stüwer, *Die Patrozinien im Kölner Grossarchidiaconat Xanten*. Beiträge zur Kultgeschichte des Niederrheins, Bonn, Röhrscheid, 1938, examine quels furent les patrons d'église qu'on rencontre dans l'archidiaconat de Xanten. Notons parmi ces patrons d'église : *Hermann-Joseph*. (D'après *Analecta Bollandiana*, t. LVII, 1939, p. 427). J. B. V.

J. De Longny, *A l'ombre des grands ordres. Histoire, spiritualité, constitutions des huit principaux ordres*. Ed. Desclée De Brouwer, Houtkaai, 22, Brugge. 1937. 18 Fr.

Fromm Andreas, O. Praem., *Vom reichen Manne und Lazaro* (Actus musicus de divite et Lazaro). Stettin 1649. Für Singstimme und Instrum. veröff. von Professor Hans Engel, Kassel, Bärenreiter-Verlag 1936, 34 S. 4°, (= Denkmäler der Musik in Pommern, Heft 5).

Ce Christophe Andreas, docteur en théologie, probablement de Bavière, administrait en 1653 la paroisse de Kühnring dans la Basse-Autriche. On a peu de détails à son sujet. A. S.

(tschecchisch) Kašpar Wenzel, *Tschechischer Himmel. Leben, Leiden und Ruhm der tschechischen Heiligen*. Verlag Josef Vilímek. Prag 1940, 110 K (*Norbert. Hroznata*). A. S.

Adam Praemonstratensis.

Dom Déchanet, O.S.B., a publié ces derniers mois, dans plusieurs revues des articles très instructifs, autour de *La Lettre d'Or de Guillaume de Saint-Thierry*. — Cette Lettre d'Or a suscité au haut Moyen Âge des querelles assez vives, querelles du même genre que celles qui se faisaient entre Cluny et Cîteaux. Dans un article de la *Revue d'Ascétique et de Mystique*, t. XX, 1939, p. 3-34, dom Déchanet examine quelques dessous dogmatiques de cette querelle. Il y avait en effet différents courants doctrinaux à cette époque. Les uns se retranchaient dans la tradition ancienne occidentale, tandis qu'un nouveau courant aimait à suivre les traditions orientales ou du moins s'inspirait volontiers des doctrines et des façons de dire des anciens Docteurs et Pères de l'Orient chrétien. Il y eut des exagérations des deux côtés. Il y en avait en effet qui se jetèrent avec un empressement injustifiable sur les nouveautés, et provoquèrent une réaction, aussi de la part du Saint-Siège (condamnation d'écrits de Jean Scot, Erigène et d'Abélard). D'autres par contre, s'immunisèrent : éblouis et puis déroutés par un vocabulaire aussi neuf qu'audacieux à leurs yeux, ils réagirent vigoureusement, et demeurèrent sous l'emprise d'un préjugé lamentable. D'autres enfin, prudents et sages, gardant le juste milieu, tentèrent de faire la synthèse entre les deux Traditions de l'universelle Eglise. Ils furent, hélas ! l'exception : ici on peut citer, outre Guillaume de saint Thierry, Fulbert de Chartes, Isaac de Stella, Hélinand, *Adam le Chartreux*, Hugues de Saint-Victor.

J. B. V.

* * *

Spiritualitas.

Nous avons déjà signalé dans la chronique des *Analecta* les études documentées publiées par Dom Huyben, O.S.B., dans « La Vie spirituelle ». (An. Praem., 1939, 96). La livraison du 10 juin 1939 de « La Vie spirituelle », p. (170-185) nous donne la suite de ces études concernant : *Les origines de la spiritualité flamande*. — Dom Huyben y souligne particulièrement l'importance de Rupert de Deutz.

Quant aux travaux des Prémontrés, qui se rapportent à cette époque et à ce sujet, nous lisons quelques notes à la page 185 s. — Dom Huyben écrit :

« En dehors de l'école bénédictine, il n'y a à signaler que deux auteurs spirituels, tous deux de l'Ordre de Prémontré. Le plus important est *Philippe de Harvengt*, qui fut abbé de *Bonne-Espérance* (1157-1182). Son principal ouvrage est un commentaire du *Cantique des cantiques*, qu'à l'exemple de Rupert il applique tout entier à Notre-Dame. Dom U. Berlière, O.S.B., a déjà fait remarquer qu'« on y sent en maints endroits, sinon l'influence directe de saint Bernard et de Rupert, tout au moins une grande affinité entre son travail et les commentaires de ces auteurs ». Sa facilité d'exposition ne serait pas moins remarquable, si la profusion de détails et les longueurs de style ne venaient, comme toujours chez lui, arrêter la marche de sa pensée. Philippe a écrit des pages ravissantes sur les prérogatives de Marie, et, pour célébrer la patronne de Bonne-Espérance, il a trouvé des accents dignes d'un saint Bernard ou d'un saint Anselme. Il est, en outre, l'auteur d'un grand travail sur la dignité et les

devoirs des chanoines réguliers, et de plusieurs Vies de saints, opuscules théologiques et lettres. Les poésies publiées sous son nom ne sont probablement pas de lui, pas plus que le traité sur le songe de Nabuchodonosor et les *Moralitates in Cantica Canticorum*.

Ce dernier ouvrage, demeuré inachevé, est plutôt l'œuvre d'un autre Prémontré, *Luc*, abbé de *Mont-Cornillon* (1140-1158). Dans la lettre-préface adressée à *Milon*, évêque de *Thérouanne* (1131-1158), l'auteur se plaint des critiques dont il fut l'objet de la part de ses confrères. C'est sans doute à lui que fait allusion *Philippe de Harvengt*, dans son *De silentio clericorum*, c. XLIX. L'abbé de *Bonne-Espérance* raconte qu'un religieux de son Ordre avait entrepris un commentaire sur le *Cantique* et venait d'en terminer quatre livres ; mais, trop pressé de le donner au public, il eut à subir vives critiques et jugea prudent d'interrompre son travail. C'est au même abbé, *Luc* du *Mont-Cornillon*, qu'il faut attribuer le petit traité sur le songe de Nabuchodonosor, qui, dans les éditions, fait suite aux *Moralitates*, et dont, en réalité, il fait partie intégrante. Le prétendu commentaire sur l'*Apocalypse*, qui aurait existé autrefois dans un ms. de *Grimbergen*, n'est autre chose, sans doute, que la partie de ce traité intitulé « *alia allegoria* », et qui semble s'annoncer, en effet, comme un commentaire de l'*Apocalypse*.

De toute façon la production littéraire dans l'Ordre de *Prémontré* n'a pas été assez considérable pour pouvoir contrebalancer celle des *Bénédictins* à cette époque (XII s.) ».

J. B. V.

BELGIUM.

Averbode.

M. Placide Lefèvre, O. Praem. a publié un travail sur le chapitre des *Saints-Michel-et-Gudule* à Bruxelles : *Statuts capitulaires du chapitre de Sainte-Gudule à Bruxelles durant le XIV^e et le XV^e siècles*, dans les *Bulletins de la Commission royale de l'Histoire*. Bruxelles, t. XCIX, 1935, p. 151-222. Il a groupé ici des textes dispersés des réunions antérieures à l'année 1500, c.à.d. 52 procès-verbaux ou décisions capitulaires de 1372 à 1437.

A. E.

Plac. Lefèvre, O. Praem., donna dans le *Bulletin de la Commission royale d'Histoire* une très intéressante publication : *Documents relatifs aux Frères de la vie commune établis à Bruxelles au XV^e et XVI^e siècles*, (t. CIII, 1939, 1-2).

A. E.

In fine anni scholaris 1938-1939, *Dominicus François* gradum Baccalaurei in S. Theologia obtinuit in Facultate theologica Universitatis Lovaniensis.

J. B. V.

Auctore *B. Vanmaele*, prodiit in Secretariatu Cruciatæ eucharistice, *Averbode*, libellus, cui titulus : *E. K. voor volwassenen* (E.K.B.) (47 pag).

J. B. V.

In de Bloemlezing der *Scriptores Catholici* (Tamines, Duculot, 1939), verscheen van de hand van P. E. Valvekens, O. Praem. : « Een apothekers-geschiedenis uit 1497. De apotheker der jonge kroonprinses van Spanje ».

In *Ons Geloof*, April, 1940, publiceerde dezelfde een artikel met titel : « Het vraagstuk der Inquisitie », bedoeld als eerste bijdrage van een reeks van vier.

In V^{de} deel der *Geschiedenis van Vlaanderen*, verscheen van zijne hand, blz. 306-363, een « Kultuurgeschiedenis der 17^{de} en 18^{de} eeuw ».

P. E. Valvekens was voorzitter van de afdeeling gewijd aan de *Dagblad-wetenschap* op de Wetenschappelijke Congressen te Gent gehouden in de Paaschweek.

A. E.

* * *

Tongerloo.

2 juillet 1940 : Le centenaire du retour des religieux à l'abbaye après la révolution française. En raison des circonstances, cette date ne fut commémorée que dans le cercle intime de la communauté. Le matin un office pontifical réunit les religieux en action de grâce. A la scéance académique organisée pour la circonstance, l'archiviste, A. Erens, retraça les épisodes de l'expulsion et de sac de l'abbaye par la soldatesque française, les déboires des religieux dispersés, la reformation d'une communauté à Broechem et enfin le retour de cette communauté à l'Alma Mater, lorsque d'heureuses circonstances permirent le rachat d'une partie des anciens bâtiments claustraux encore subsistants.

5 septembre 1890 : Date à laquelle par bref de Léon XIII, la confrérie de la Sainte-Messe Réparatrice à l'abbaye de Tongerlo fut érigée en archiconfrérie. Le jubilé manqua de la splendeur projetée, les circonstances ne le permettant pas. Après la grand'messe, le sous-directeur, R. Verlinden, retraça devant son auditoire monastique comment l'œuvre de Sœur Rose fut incorporée à l'abbaye et y prospéra. Il y eut des initiatives généreuses, comme celle du prélat Deckers, qui durant les 25 années qu'il fut maître du noviciat commun, fut le grand propagandiste de l'œuvre.

A propos des fouilles de Tell-et-Douweir (Lachis) en Palestine, Benj. Wambacq, décrit dans la revue « *Ons Geloof* » t. 28 (1939) p. 337-350, les principales conclusions qu'on en peut déduire surtout en rapport avec les données de l'Ecriture sainte. En particulier il examine la question soulevée par l'un ou l'autre, si les lettres découvertes à Tell-et-Douweir doivent être attribuées au prophète Jérémie. L'article porte comme titre : *Zijn er brieven van Jeremias ontdekt?*

J. B. V.

Op de *Wetenschappelijke Congressen* te Gent gehouden, 13-19 April 1936, in de afdeeling gewijd aan Boek- en Bibliotheekwezen had L. Brummel als onderwerp : *Een Belgische kloosterbibliotheek in de Kon. Bibliotheek te 's Gravenhage*.

Daar werd uiteengezet hoe de voormalige bibliotheek van de abdij van Tongerlo in 1827 voor een groot gedeelte door de Nederlandsche regeering werd gekocht, die dit, met uitzondering van de handschriften, in de Koninklijke Bibliotheek te Den Haag plaatste. Enkele mededeelingen werden gedaan omtrent de toedracht van dezen aankoop en de beteekenis van de verzameling.

A. E.

Après avoir écrit un livre *Sint Willibrord*, à l'occasion du centenaire de la mort du saint (une récénsion de ce livre a paru dans les *Analecta*) Ambr. Erens publiée dans *Kath. Actie-Tijdingen*, organe de l'Action catholique, t. 5 (1938-1939) p. 603-608, un article rétrospectif : *De H. Willibrord, Apostel der Nederlanden*. L'œuvre du grand apôtre, S. Willibrord, y est décrite et les principales directives de son action missionnaire y sont soulignées. J. B. V.

* * *

Postel.

Op Zondag, 25 Juli 1940, had in de abdij Postel de herdenking plaats van haar achthonderdjarig bestaan. Grootsche plannen waren gemaakt om aan die viering het karakter te geven van een naar voren brengen der zeer hoge culturele en godsdienstige verdiensten, welke de abdij, van uit den hoog-middeleeuwschen tijd, dat zij slechts als prioraat afhankelijk van de Waalsche abdij Floreffe, een « passantenhuis » was, tot op den dag van heden zich heeft verworven. De schrijver Willem Hoffman, uit Berlicum, had het voornemen aan de roemrijke geschiedenis van de abdij een tooneelspel te wijden, dat in den tuin van de abdij door beroepstooneelsten zou uitgevoerd worden.

In de huidige omstandigheden had echter de herdenking slechts een intiem karakter. Zij werd verhoogd door de tegenwoordigheid van Kardinaal van Roey, aartsbisshop van Mechelen, die dienzelfden morgen ter abdij priesterwijdingen voltrokken had.

Als voorbereiding tot de jubelfeesten was met nieuwjaar door de abdij een maandkalender uitgegeven geworden, waarop interessante zichten van het klooster.

A. E.

In *Archief voor de Geschiedenis van het Aartsbisdom Utrecht*, deel 62, 1938, afl. 3, blz. 336-348, bezorgde E. H. I. de Groot, O. Praem., een bijdrage over de parochie *Zevenaar*, naar een notaboek van pastoor Van der Veen van 1743.

A. E.

GERMANIA.

Altenberg.

Himmelreich Friedrich, *Angeordneter Bettag seitens des Erzbischofs von Trier Johannes IV. von Hagen für den Freitag nach Invocavit 1541*. Aus dem Annuario des Klosters Altenberg bei Wetzlar, in Mhrhein KG 28, 1934, 191.

A. S.

Dungern V. von, *Kloster Altenberg im Lahntal*, in N. Bl. 1932, S. 87.

Roth Dr. Ludwig, *Die heil. Gertrudis, Sankt Elisabeth und das Kloster Altenberg bei Wetzlar in Nassovia*, Westerburg, 1932, Nr. 2.

A. S.

Die sel. Gertrud von Altenberg, in *Georgsblatt*, 46, 1936, Nr. 33 mit Abbildung des Klosters Altenberg.

A. S.

Himmelreich Friedrich, *In und um die Reichsstadt Wetzlar herum*, in *Heimatbeilage des Kasseler Sonntagsblattes für den Kreis Wetzlar*, 1936, F. 26 ; 1937, F. 23

Podszek Eberhard, *Friedrich Barbarossa und Kloster Altenberg*, in *Lieb Heimatland*, 14, 1937, Nr. 34. A. S.

Volland Ria, *Legenden vom Rhein und Lahn. Limburg*, Steffen (1937), 62, S. 8. A. S.

* * *

Arnstein.

P. Flessenkemper Dr. Reinhard, *Ludwig von Arnstein, ein deutscher Graf und Gottesheld*, in *St. Georgsblatt*, 1935, Nr. 43, und *Apostel der hl. Herzen*, 1936, Heft 5, S. 150-152.

Peter Heckers *Arnsteiner Werk*, in *Kölnische Volkszeitung*, 5. Mai 1935, Beilage Nr. 16, S. 13.

Der Arnsteiner Marienleich, in *Arnsteiner Herz-Jesu-Kalender*, 1939, S. 73-75.

Von der achten Jahrhundertfeier Kloster Arnstein, in *Apostel der hl. Herzen*, 1939 : monatlich eine Geschichtsbetrachtung.

P. Lauenroth Chrysostomus, auf die Monate verteilte Geschichtsbetrachtungen über Arnstein in freier Bearbeitung, in *Arnsteiner Herz-Jesu-Kalender*, 1939.

P. Schmitt Valerius, *Ein Gottesmann des Lahntales* (Arnstein 1. Abt Gottfried), in *Georgsblatt*, 46, 1936, Nr. 22.

Arnstein in 8. Jahrhunderten, in *Arnsteiner Herz-Jesu-Kalender*, 1939, S. 29-41.

Aus Arnsteins achthundertjähriger Geschichte, in *Arnsteiner Pilgerbüchlein*, 1939, S. 3-7.

Ausserdem : zitiert aus der « *Bibliographie zur Kirchengeschichte des Bistums Limburg* » :

Henche Albert Dr., *Die Landwirtschaft im Amte Nassau im 18. Jahrhundert nach Ausweis Arnsteiner Güterverzeichnisse*, in *Beilage zur Lahnzeitung*, 1938, Nr. 164, u. 176.

Deneke Ludwig, *Mariengebet von Arnstein*, in *Die deutsche Literatur des Mittelalters, Verfasserlexikon*, 3 (Berlin : de Gruyter 1938), Sp. 245-247.

Val. SCHMITT, NCC.

Paas Dr. Theodor, *Die Protocolla Vicariatus und die Praemonstratenser*, in *Historisches Archiv des Erzbistums Köln*. Heft 1, 1928, S. 66 ff. A. S.

Paulus, *Kloster Arnstein, Nassaus Heiligtum*, in *Land und Zeit*, Beilage zum *Nassauer Boten*, 1932, Nr. 5. A. S.

Mackeprang, *Aus älteren Arnsteinischen Kriegsakten*, in *Aus unserer Heimat. Beilage zum Nassauer Anzeiger*, 1934, Nr. 1.

Müller Josef, *Die Ritterburg Arienstein im Lahntal. Das heutige Kloster Arnstein*, in *Nassauer Volksblatt Wiesbaden*, 1935, Nr. 321. A. S.

F. Nr., *Das Arnsteiner Marienlied. Nassauer Bote, Nassauische Landeszeitung. Limburg*, 1932, Nr. 191.

Rupp Karl, *Die Lebensbeschreibung Ludwigs III. von Arnstein*. Dissertation, Marburg 1933, besprochen in *Nassauische Heimatblätter. Wiesbaden*, 35, 1934, Nr. 1-2. A. S.

—G—, *Arnstein, die Perle des Lahntales, im Wandel der Geschichte in Landeszeitung. (Wiesbaden)*, 1935, Nr. 111 vom 14. Mei.

Henche Albert Dr., *Kloster Arnstein an der Lahn in den ersten Jahren nach seiner Auflösung*, in *Die grüne Sonntagspost des Koblenzer Generalanzeiger*, 1935, Nr. 34 vom 27. Oktober.

Die Denkmalpflege im Regierungsbezirke Wiesbaden. Bericht des Bezirkskonservators über die Jahre 1929-1936, Wiesbaden, Der Bezirkskonservator, (1937), 119 S. mit Abb. 4°.

Lehmann-Brockhaus Otto, *Schriftquellen zur Kunstgeschichte des 11. und 12. Jahrhunderts für Deutschland, Lothringen, Italien*. Text, Register. Berlin, Dt. Verlag für Kunstwissenschaft 1938, 343 S., 45 Rm. A. S.

* * *

Belbuck.

Borchers Walter, *Die Abdü (Abtei Belbuck) im Spiegel ihrer volkswundlichen Sachgüter*, in *Monatsblätter der Gesellschaft für pommersche Geschichte*. Stettin, 52, 1938, S. 41-45. A. S.

* * *

Beselich.

Kloster und Wallfahrtstätte Beselich, im *Kirchenkalender für die Katholiken der Stadtpfarrei Limburg*, 17, 1938, S. 44-53. A. S.

Wagner Georg, *Kloster und Wallfahrtsstätte Beselich*. Wiesbaden-Dotzheim, Selbstverlag, 1935, 92 S., 8°. A. S.

Dungern V. von, *Hof Beselich im Kerkerbachtal*, in *Nassauische Blätter*, 1932, S. 51. A. S.

Breslau.

Walter Ewald, *Ist der Deutschordenshochmeister Poppo von Osterna in der St. Jakobskirche (heute St. Vinzenskirche) zu Breslau begraben worden?* in *Archiv für schlesische Kirchengeschichte*, 3, 1938, S. 29-57. A. S.

* * *

Cappenberg.

Mittermaier F. G., *Die Herkunft der wetterauischen Güter der Grafen von Cappenberg*, in *Mitteilungen des Oberhessischen Geschichtsvereines*, NF., 33, 249-256. A. S.

* * *

Ellen.

Schuler Rudolf, *Rheinische Familienregister aus kirchlichen Archiven 4...* Ellen, in *Mitt. westd. Ges. Familienkd.*, 9, 1937, 88-92. A. S.

* * *

Essig.

Welter Johann, *Historisch-topograph. Beschreibung des Fürstentums Jülich, 1723 im Kölner Stadtarchiv*, Plankammer 650, darin farbige Federzeichnung von Kloster. A. S.

* * *

Fussenich.

Seidenfaden Theodor, *Das Glockenspiel*. Rheinische Geschichten mit 6 Holzschnitten von Peter Gitzinger. Hausen Verlagsgesellschaft. Saarlautern, 2. neubearbeitete Ausgabe, 1938, 75 S. (= Sammlung «Erbgut deutschen Schrifttums», Nr. 163-167) : darin : Der Stab des Hl. Alderich, O. Praem. A. S.

* * *

Hamborn.

Küpper Edgar, *Hamborn. Vom Werden einer Grossstadt*. Duisburg, «Rhein»verlagsgesellschaft, 1937, 86 S., 8° (*Verwaltung und Wirtschaft am Niederrhein*), Heft 26, zugleich Münster, R. und staatswissenschaftliche Dissertation.

Rheinische Kunststätten, hrsg. vom Rheinischen Verein für Denkmalpflege und

Heimatschutz. Düsseldorf 1936 : Scheiermann F. J., *Die ehemalige Prämonstratenserabtei Hamborn*.

Tristram R. E., *800 Jahre Praemonstratenserabtei Hamborn*, in *Meine Heimat*. (Berg. Niederrh.), 11, 1937, S. 36-39. A. S.

* * *

Kaunitz.

Dr. Richter Emil, *Südmährische Heimat*, S. 40-43 (Kaunitz mit Bild).

* * *

Keppel.

Strack Heinrich, *Die Letzten vom adeligen Fräuleinstift Keppel im Totenbuch*, in *Siegerland*. Siegen, 14, 1932, Nr. 3-4. A. S.

Strack Heinrich, *Die Beziehungen derer von und zu Hees zum Stift Keppel und das Testament der Anna Elisabeth von der Hees*, in *Heimatland*, Beilage zur *Siegener Zeitung*, 10, 1935, Nr. 10. A. S.

* * *

Kölbigk.

Meier J., *Das Tanzlied der Tänzer von Kölbigk*, in *Schweizer Archiv für Volkskunde*, 33, 1934, 152.

In der Heimat des Weihnachtsmannes. Knecht Ruprecht in der Wetterfahne von Kölbigk, mit 2 Abb. in der *Magdeb. Zeitung*, vom 17-11-1935.

* * *

Lautenbach.

Schultz Karl, *Der deutsche Altar im späteren Mittelalter*, 154 S. Würzburg-Aumühle 1939. Verlag Konrad Triltsch, kart. 4 Rm. 20 Pf. A. S.

* * *

Lorsch.

Behn Dr. Friedr., *Lorscher Studien*, in *Korresp.-Blatt*, 80, 1932, Nr. 1, S. 25-31. A. S.

Fr. Behn, *Die Karolingische Klosterkirche von Lorsch an der Bergstrasse*. Nach den Ausgrabungen von 1927-1928 und 1932-1933. Berlin, W. De Gruyter, 1934. In-4, VI-142 p., 50 fig. et 42 pl. Atlas in-fol. de 30 pl. M. 40. A. E.

Behn F., *Die Ausgrabungen im Kloster Lorsch*, in *Adressbuch der Stadt D.*, 1936, S. 65-70.

Walbe H., *Westwerke und Westquerschiffe. Lorsch.*, in *Mitteilungsblätter des Historischen Vereins für Hessen*, 1, 14-24.

Walbe H., *Vom Kloster Lorsch*, in *Zeitschrift des deutschen Vereines für Kunstwissenschaft*, 4, 51-62.

Meyer-Barkhausen W., *Die ecclesia triplex des Klosters Lorsch*, ebda, 1, 351-360.

Walbe H., *Das Kloster Lorsch, Torhalle-Kirche-Atrium*, in *Deutsche Kunst und Denkmalpflege*, 37, 126-142.

Walbe H., *Kirche und Torhalle des Klosters Lorsch*, in *Adressbuch der Stadt D.*, 1936, 53-64.

Behn F., *Neue Funde römischer Skulpturen aus Hessen* (ein wiederverwendetes Relief in der Lorsch Torhalle), in *Germania*, 20, 256-258.

Frey W., *Die Torhalle des Klosters Lorsch*, in *Volk und Scholle*, 14, 73-77.

Krug J. Th., *Quellen und Studien zur oberrheinischen Choralgeschichte* (Lorsch), in *Freiburger Diözesanarchiv*, NF, 38, 1-76. A. S.

Florian Dr. Walther, «*Ze Lorse bi dem münster*». Ein Heiligtum der Nibelungen und Karolinger, in *Frankfurter Zeitung*, 1934, Nr. 203. A. S.

* * *

Magdeburg.

Weidel Dr., *Wiederherstellung des Kollegiatstifts*, in *Der Klosterbote*, 12, Nr. 1 vom 1-1-1937.

Weidel Dr., *Zum Todestage Norberts am 6-6-1934. Ueberführung des hl. Norbert nach Kloster Strahow 1626-7*, in *Der Klosterbote*, 10, Nr. 1 vom 1-10-1934. A. S.

Weidel K., *Das Kloster ULFr in Magedburg*, 4 S. 80.

Weidel K., *Der Kreuzgang des Klosters ULFr in Magdeburg*, in *Montagsblatt*, 1911, Nr. 27.

Weidel K., *Die Marienkirche in Magdeburg*, in *Montagsblatt*, 1911, Nr. 41.

Brackmann, *Magdeburg*. «im 11. Jahrhundert verliert Magdeburg, auf dessen erzbischöflichen Stuhl gerade in dieser Zeit der schweren Bedrohung durch das Slawentum die grossen Führerpersönlichkeiten fehlten, merkbar an kirchlicher Bedeutung. Ein Umschwung ist erst um 1130 festzustellen, als Norbert gemeinsam mit Lothar auf Ottos des Grossen Pläne zurückgreift, freilich ohne die nötigen Fähigkeiten als Realpolitiker dazu mitzubringen und ohne einen nennenswerten Erfolg zu erzielen. Erst Wichmann...».

* * *

Marchtall.

«*Aus Schwabens Vergangenheit*». Schwabenverlag Stuttgart-O, Urbanstr. 94,

Heft 13 Gerster M. : Sebastian Sailer, der Vater der schwäbischen Dialekt-dichtung, 32°, 32 S.; — Heft 27 : Stähle Willy : Schwäbische Flieger S. 3-5 Kaspar Mohr « wir wissen, dass auch Graf Zeppelin diesen ältesten Flieger besonders verehrte und seinem Bilde in seinem Arbeitszimmer einen Platz anwies ».

A. S.

Gröber Karl, *Die sieben Schwaben*. Literarisches Institut P. Haas u. Cie., Augsburg 1937, 8°, 171 S., 3.80 Rm. S. 20-51. « Die sieben Schwaben » Weltliche Komödie von Sebastian Sailer. Goethe kannte und schätzte Sailer, Mörike las seine Schriften mit grösster Freude.

A. S.

* * *

Mildenfurt.

Sauer Bruno, *Vogtländischer Schriftenweiser für 1935-1937*, Heft 1-3, Plauen Stadtbücherei, Melancthonstr. 1, 1936-1938, 4 Rm. eine ausgezeichnete munster-giltige Bibliographie, die uns laufend über das im Gebiete liegende Kloster Mildenfurt informieren wird. Vom Verfasser erliegen auch 12.000 Schriften-nachweise über das Vogtland mit Sach- und Verfasserkartei im Lesesaal der Plauener Stadtbücherei.

Seyfarth M., *Ein Brief von 1452 über die Brau- und Bierschankgerechtig-keit des Klosters Mildenfurt* (Landkreis Gera), in *Weidaer Geschichtsblätter*, (WG) 12, 1936, Nr. 5.

A. S.

Diezel Rudolf Dr., *Die Archive der vogtländischen Klöster*, in *Das Thüringer Fähnlein*, Jg. 7, 1938, S. 281-288.

A. S.

Diezel Dr. Rudolf, *Das Praemonstratenserklöster Mildenfurt bei Weida*, in *Beiträge zur Thüringischen Kirchengeschichte*, Band V. Jena, Frommann 1937, S. 1-340. Obzwar das Archiv von M. verloren ging, stellt uns D. hier das Muster einer modernen Klostergeschichtsschreibung vor. Literaturverzeichnis, Archivbericht und Archivalienverzeichnis, Besprechung der bisherigen Arbeiten über das Kloster, die Anfänge des Klosters, die äussere und innere Geschichte des Klosters, Verhältnis zu Kirche und Staat, besonders wichtig : die inkorporierten Pfarreien, Klostergebäude, Kostbarkeiten und Siegel, Wirtschafts-geschichte, Mitglieder des Klosters, Personen- und Ortsverzeichnis, Tafeln und Karte, kurz ein Muster und Beispiel, wie man Klostergeschichte schreibt. Die Klöster O. Praem. wurden zumeist an Stätten, wo Götzentempel standen, er-richtet, so M., Rehna, Belbuck, Brandenburg u.a. Unser Orden muss dem Verfasser sehr dankbar sein, vielleicht übernimmt Dr. Diezel auch die Bearbei-tung der anderen thüringischen Praemonstratenserklöster !

A. S.

Vogtländischer Anzeiger und Tagblatt, nr. 84 vom 10-4-1932 S. 17 ff. (eine nette farbig illustrierte Abhandlung über Mildenfurt) : Hänsel Robert, *Das älteste vogtländische Ordenshaus*.

A. S.

* * *

Neureisch.

Hosák Dr. Ladislav, *Historische Topographie des Landes Mähren-Schlesien* :
1. *Der Iglauer Kreis*. Prag, 1933, S. 37-40 ; Neureisch.

(Tschech.), *Das Praemonstratenserklöster Neureisch*. Neureisch, 1911.

A. S.

* * *

Niederwalluf.

Henche Albert, *Zwei ausgegangene Rheingauer Kirchen*, in *Alt-Nassau*,
1935, Nr. 10.

A. S.

* * *

Odilienberg.

Hausmann-Polaczek, *Denkmäler der Baukunst im Elsass vom Mittel-
alter bis zum 18. Jahrhundert*. Strassburg, 1903-6.

Lorenz H., *Quellen zur städtischen Verwaltungs-Rechts- und Wirtschafts-
geschichte Quedlinburgs vom 15. Jahrhundert bis zur Zeit Friedrichs des Grossen*.
2 Bände, Berlin 1916.

A. S.

* * *

Ratzeburg.

Jordan Karl, *Die Bistumsgründungen Heinrichs des Löwen. Untersuchungen
zur Geschichte der ostdeutschen Kolonisation* (Schriften des Reichsinstitutes
für ältere deutsche Geschichtskunde 3). Leipzig, K. W. Hiersemann, 1939, XII-
137 S., 1 Tafel, geheftet 7 Rm. Ratzeburg, von 6 Urkunden 3 gefälscht.

A. S.

* * *

Rehna.

Press, *Geheimnisse und Rätsel rund um Altar und Kirche in Rehna*, in
Heimatkalender für den m. Kreis Schönberg, 1937, S. 118-120.

A. S.

* * *

Reichenstein.

Conrads Josef, *Das Venndorf Kalterherberg mit dem Kloster Reichenstein*.
Aachen ca. 1939, Verlag Johannes Volk, besprochen, in *Heimatblätter*, Düren,
16, 1939, S. 113-114.

Mathar Ludwig, *Wie der Teufel den Wacken ins Venn* (gegen das Kloster Reichenstein) warf. Eine Sage in *Herz Jesukalender*. Düsseldorf, 1940, S. 58-61. A. S.

* * *

Retters.

Vom Augustinerkloster zum Erbhof (Hof Retters bei Fischbach), in *Höchster Kreisblatt*, 88, 1936, Nr. 125 vom 30. Mei mit 9 Abbildungen.

* * *

Roth.

Merkt Otto Dr., *Neuere Allgäuer Literatur*, 1-21, 1939, Verlag Historischer Verein Allgäu, Kempten, im Gebiete liegt kein Kloster O. Praem., nur der Wallfahrtsort *Maria Steinbach* bei Memmingen, der zu Kloster Roth gehörte.

Schnell Hugo, *Pfarrkirche Maria Steinbach an der Iller*. Kreuz- und Marienwallfahrtskirche, Bezirksamt Memmingen, Diözese Augsburg (bis 1827 Konstanz). Dreifaltigkeitsverlag. München 42, Führer Nr. S. 205, 25 Pfennige.

(Schildhauer) Baurat, *Altarbild in der Wallfahrtskirche Maria Steinbach des Malers Franz Georg Hörmann*, in *Augsburger Postzeitung*, 1923, Nr. 19. A. S.

* * *

Sayn.

Seuser, Studienrat, *Die Grafen von Sayn und ihre Beziehungen zur Abtei Sayn*, in *Die grüne Sonntagspost des Koblenzer Generalanzeiger*, 1937, Nr. 36 vom 5. September, auch Nr. 33, 39, 48, 50. A. S.

* * *

Selau.

A l'occasion du huit centième anniversaire de l'abbaye de Selau en Bohême, le bibliothécaire de l'abbaye, Paul Křivský, a publié une brochure en langue tchèque avec titre : « *Klašsed Praemonstratu v Želivě* », (Le monastère des Prémontrés à Selau) 30 pages, imprimerie Sprongl à Selau (Bohême). Au frontispice se trouvent les armoiries de l'abbaye. La préface fut écrite par le Révérendissime Prélat Frédéric Vavroušek.

L'abbaye fut fondée en 1139 pour Bénédictins et passa en 1149 aux Prémontrés. B. G.

* * *

Selbold.

Büttner H., *Zur Geschichte von Stift Selbold und seiner Beziehungen zu den Erzbischöfen von Mainz im 12. u. 13. Jahrh.*, in *Archiv für hessische Geschichte*, NF., XX, 1938, S. 262-279. A. S.

Selbold.

Privileg König Maximilians über das peinliche Halsgericht zu... Selbold, in *Heimatblätter Büdingen*, 8, 30.
A. S.

* * *

Steinbach.

Kurzer Bericht über die Wallfahrt Steinbach. Ottobeuren, 1833.

Schnell Dr. Hugo, *Steinbach an der Iller*, in *Augsburger Postzeitung*, vom 21-7-1934.
A. S.

Schmid Alois, *Allgäuer Ortsgeschichten : I. Maria Steinbach*, in *Oberländer Erzähler, Unterhaltungsblatt zum Allgäuer Anzeigblatt*. Immenstadt, Verlag von Glötzle und Haman, 8°, 1911, Nr. 97.

Mayr Ludwig, *Steinbacher Wunderbücher*, in *Memminger Geschichtsblätter* (Memminger Altertumsverein), IX, 1923, Nr. 1.

Knor J., *Die Wallfahrtskirche Maria Steinbach*, in *Sonntagsbeilage zur Augsburger Postzeitung*, Nr. 28 vom 6. Juli 1934.

Roediger Martha, *Die Stiftskirche St. Lorenz in Kempten*. Ein Beitrag zur Geschichte der süddeutschen Barockarchitektur 1938. August Hopfer Verlag, Burg b. M. gr.-8°, 132 S. Text und 64 Bildtafeln.
A. S.

* * *

Steinfeld.

Mooren St., *Tönis-Garzen*, in *Ann HVNiederrh.*, 13-14, S. 286-289.

Noll F. W., *Antoni-Gartzem und Burg Veynau*, in *Euskirchner Volksblatt*, 1892.

Paas Dr. Th., *Das Kloster Gartzem und die Abtei Steinfeld*, in *Euskirchner Volksblatt*, 1931, Nr. 1.

Eiflia illustrata, Bd. III, 1 S. 161 (Gartzem).

Zeugen grosser Vergangenheit. Heimatkundliche Studie, in *Euskirchner Volksblatt*, 1937, Nr. 217.

Paas Dr. Theodor, *Die Besitzungen und die Pfarr-Rechte der Abtei Steinfeld in Zülpich, Erp und Langendorf*, in *Unsere Heimat, Beilage zum Euskirchner Volksblatt*, 1931, S. 24, 29.

Paas Dr. Theodor, *Abt Norbert Horrichem von Steinfeld*, in *Unsere Heimat, Euskirchner Volksblatt*, 1928, S. 108 f.
A. S.

Kaufmann Leopold, *Aus den Tagen der Abtei Steinfeld nach ihrer Enteignung durch die französische Herrschaft*, in *Die Eifel*, 38, 1937, 121-123, 137-138.

Sels Leo, *Pater Leonhard Goffiné aus Broich bei Jülich*, in *Rurblumen* (Jülich), 1937, 1-3.
A. S.

Hermann Josef von Steinfeld, von Hermann Hoffmann, 48 S. 11:15, 25 Pfennige, Aus der Lebensschule der Gottesfreunde. Christkönigsverlag. Meitingen b. Augsburg. [1939]. A. S.

H. Hochs, *Hermann-Joseph-Büchlein für Jugend und Volk*. Vierte Auflage. Selbstverlag der PP. Salvatorianen des Klosters Steinfeld. 179 S.

Frohn Damian, *Von den Steinfelder Praemonstratensern*, in *Heimatblätter*. Düren, 5, 1928, S. 78 ff.

In der *Rheinische Heimatpflege* (8. Jahrgang, 1936, Heft 3, Seite 411-434) erschien auf Veranlassung bei den Restaurationswerken, welche in den Jahren 1920-1936 an der Abteikirche von Steinfeld ausgeführt wurden, ein Artikel von der Hand von dem Provinzialkonservator der Rheinprovinz Metternich. In diesem reichillustrierten Artikel über die letzten Restaurationsarbeiten der uns vor einiger Zeit zur Beurteilung zugesandt wurde, wird nach einem geschichtlichen Rückblick über die Entwicklung in Lauf der Jahrhunderten des Bauwerkes dieser interessanten Prämonstratenserkirche eine gute Übersicht gegeben.

Es ist sehr erfreulich, dass auf diese Weise die Kirche von Steinfeld, die neben derjenigen von Knechtsteden als der früheste, konsequent durchgeführte romanische Kirchenbau der heutigen Rheinprovinz darf betrachtet werden vor weiteren Verfall bewahrt wurde. Obgleich auch Steinfeld, genau wie so viele alte Prämonstratenserkirchen, in dem Lauf der Jahrhunderte zahlreiche Schicksalsschläge erlitt, blieb uns das ursprüngliche Bauwerk in seinem Wesen bewahrt. Mit seinen reichen gotischen, spätgotischen bzw. frührenaissance und renaissance Wandmalereien, die jedoch teilweise stark beschädigt waren, bedeutete das Restaurationswerk der Abteikirche eine delikate Arbeit, die nach des Ansicht von dem rheinländischen Provinzialkonservator im allgemeinen sehr fachkundig ausgeführt worden ist.

Nach einer detaillierten Beschreibung von dem Inneren und Äusseren der Abteikirche mit kunsthistorischen Bemerkungen über die verschiedenen einzelnen Gemälden, gibt Dr. Metternich ein deutliches Bild von den vielen schwierigen Problemen, die bei den Restaurationswerken mussten aufgelöst werden. S.

Gossens Bruno, O.M.Cap., *Der sel. Hermann Joseph von Köln*, 60 S. Text, 6 S. Bilder, karton. 0.50 Rm. Missionsdruckerei Steyl, Post Kaldenkirchen, Rheinland.

Bibliographie des Kreises Euskirchen. Volksblattverlag A. Herbelsheimer u. Cie. Euskirchen 1938, 120 S., 2 Rm, darin : Antoni-Gartzem, Erp, Hausweiler, Langendorf, Zülpich zu Steinfeld.

* * *

Steingaden.

Steingaden : Aus dem Pfaffenwinkel. Ein Heimatbuch. Sammlung heimatkundlicher Abhandlungen aus dem Gebiet zwischen Lech und Isar. Druck und Verlag Weilheimer Tagblatt. Weilheim, Oberbayern, 1926, 8°, 279 S. mit Bildern.

Steingaden : Archivalische Zeitschrift, hrsg. vom Bayrischen Hauptstaatsarchiv, III. Beiheft : *Die Urkunden des vormaligen Benediktinerkloster St. Mang in Füssen*, von Otto Geiger. München, 1932, Theodor Ackermann, 8°, VIII + 200 S.

Steingaden : *Lech-Isarland*, 1933-4, S. 8 ff. : *Die territoriale Entwicklung des «Pfaffenwinkels»*, von Archivassessor Werner Schultheiss.

* * *

Strahov.

Unbekannte Werke Mozarts entdeckt. — In dem bekannten Prager Prämonstratenserklöster Strahov, das in diesem Jahre auf ein 800-jähriges Bestehen zurückblickt, und durch seinen reichen Besitz an Kunstwerken berühmt ist, wurden bei Durchsuchung des Musikarchivs sechs mit dem Namen Wolfgang Amandäus Mozart gezeichnete Werke gefunden, von denen vier als bekannt festgestellt wurden. Bei beiden übrigen, ein Heft mit Streicher-Kanons und eine Sonate für Klavier zu vier Händen sind bisher völlig unbekannt und auch im Verzeichnis des Ritters von Köchel nicht angeführt.

Die viersätzigige B-Dur-Sonate ist von einer Kopistenhand geschrieben. Es kann nicht daran gezweifelt werden, dass Mozart der Verfasser dieses Werkes ist : alle Elemente der Musik sprechen dafür. Ueber die Entstehungszeit lässt sich freilich auf Grund der stilkritischen Untersuchung nur vermuten, dass die Sonate aus Mozarts späterer Zeit, wohl aus dem Wochen seines letzten Prager Aufenthaltes stammt. Die neuaufgefundene Sonate wurde am 2. April 1940 um 21.30 Uhr im Reichssender Böhmen gespielt.

* * *

Tepl.

In *Der Missionsfreund*, 9. Jahrgang, November, 1935 : Dr. B. Grassl, O. Praem., Tepl : *Die Missionstätigkeit der Prämonstratenser in der Gegenwart.* A. S.

Fliegerbekanntschaften, im *Kameradschafts-Kalender*. Schmiedeberg, 1939, S. 91-94 mit zwei Bildern.

In «Heimatruf», 24. Dec. 1938 : P. A. Stára, O. Praem. : *Ein Kapitteil Heimatkunde. Aus der Sippengeschichte eines deutschen Dorfes. Alte Pfarrmatriken erzählen.* A. E.

Von Martin Fitzthum, O. Praem., Stift Tepl : *Der Bergbau des Stiftes Tepl*, in *Unsere Heimat*, 1940, S. 21-22. A. S.

Von A. Stára, O. Praem., Blattnitz : *Chotieschauer Archivalien*, in *Unsere Heimat*, 1940, S. 27-28.

Von Albert Stára, O. Praem., Blattnitz : *Das Marienbad Goethes*, in *Polizeiberichten (1819-1823)* : 17. u. 18. Fortsetzung, in *Unsere Heimat*, 1939, S. 49-50, 56-57 ; 1940, S. 23-24. A. E.

Von Albert Stára, O. Praem., Blattnitz : *Sippenforschung. 4. Alte Landecker Matriken* (Fortsetzung), in *Unsere Heimat*, 1939 u. 1940. A. E.

Von Albert Stára, O. Praem., Blattnitz : *Vorhussitische Kleriker im Kreise Mies und Umg*, in *Unsere Heimat*, 1939, S. 4-6. A. E.

Vessra.

Georgi P., *Kloster Vessra*, in *Das Thüringer Fähnlein*, 8, 1939, S. 246-248.

Mundt K., *Kloster Vessra*. Lesbogen für die Schulen des Kreises Schleusingen.

Mundt K., *Unser Kreis Schleusingen*. Suhl, 1925.

Bergner, *Beschreibende Darstellung der älteren Bau- und Kunstdenkmäler der Kreise Ziegenrück und Schleusingen*. Halle, 1901.

Hohnberg Günther, *Kloster Vessras Glück und Ende*, in *Thüringer Heimatklänge* (der Mitteldeutschen Zeitung) vom 17-9-1933.

Schütz C. von, *Kloster Vessra, die jüngste Landgemeinde des Kreises Schleusingen*, in *Henneberger Heimatblätter*, 1929, Nr. 4. A. S.

Georgi P., *Das Chorfrauenstift Troststadt*, in *Das Thüringer Fähnlein*, Jena, 8, 1939, S. 117-117. 1175 Feuerbrunst in Vessra und Uebersiedlung nach Troststadt, Brauerei, «Die Chorherren haben segensreich im Nennebergischen gewirkt», «Auch einem Uebertritt zum Protestantismus lehnten die Nonnen wie auch die Mönche von Vessra ab». A. S.

* * *

Wadgassen.

Inventare des Generallandesarchives Karlsruhe. III. S. 91 : 1726-1727 : Akten betreffend den Prozess des Hauses Nassau-Saarbrücken gegen das Kloster Wadgassen wegen der von letzterem bestrittenen Landeshoheit und des Schatzungsrechtes. 1 Faszikel.

Konrad Fischer, O. Praem., *Abtskatalog mit Wappen von Wadgassen in der Dombibliothek Trier; eine Abschrift seiner Annalen im Pfarrarchiv Wadgassen*. A. E.

Ziegler Marianne von, *Das Wunder in der Wies*. Buchschmuck von E. von Rummel. 84 S. Geb. Rm. 1.80. Verlag Hugendubel, München. — Dominikus Zimmerman baut aus tiefen inneren Erleben, aus grosser Künstlerschaft und Heimatverbundenheit heraus die schöne Rokoko-Wallfahrtskirche in der Wies. Eine lebensvolle und mit starker Volkstümlichkeit belebte, urwüchsige Künstlernovelle. A. S.

* * *

Wilten.

Abbatia Wiltinensis suppressa est 1 Septembris 1939.

B. G.

Walbe H., *Die Kunstdenkmäler des Kreises Giessen*, Bd. I. Nördlicher Teil. (Wirberg). A. Bergstäter. Darmstadt 1938, Karte, 433 Abb., 389 S. A. S.

Eimer Manfred Dr., *Die romanische Chorturmkirche in Süd- und Mitteldeutschland*. Tübingen, 1935, 8°, 20 S.

Hege W. und Barthel G., *Barockkirchen in Altbayern und Schwaben*. Berlin 1938, 4°, mit 120 ganzseitigen, teils farbigen Abbildungen : *Osterhofen, Wies, Obermarchtal, Schussenried, Steinhausen*. A. S.

Hofmann Ilse, *Der süddeutsche Kirchenbau am Ausgang des Barock* (II. Band der Münchner Beiträge zur Kunstgeschichte hrsg. von Hans Jantzen). Neuer Filser Verlag, München 1938, 8°, 272 S., 13 Grundrisse im Text und 43 Abb. karton. 7.80 Rm. Kein Kunstforscher kann an diesem Buche vorbeigehen. Behandelt werden die Jahre 1765-1779, von unseren Kirchen Gaukönigshofen (*Oberzell*), Ingstetten (*Roggenburg*) und besonders die Klosterkirche Roth S. 125-134 : « Dem » dilettierenden Bauherrn « Abt, von dem Hauttmann etwas geringschätzig spricht (S. 56), ist es gelungen, in Anlehnung an ein altes Schema einen Raum frei von Zwiespältigkeit zu schaffen, dessen erster monumentaler Eindruck auch bei längerem Betrachten unvermindert bestehen bleibt ». A. S.

Meurer A., *Die gotischen Vesperbilder des Kreises Düren*, in *Heimatblätter Düren*, 16, 1939, S. 1 ff. : (Ellen, Füssenich, Wenau).

Pest Matthaeus, *Die Finanzierung des süddeutschen Kirchen- und Klosterbaues in der Barockzeit*. Kommissionsverlag A. Huber, München, 1937, 8°, 168 S. Ein fleissiges Buch, das auch die Archive ausgiebig benützt hat, unentbehrlich für jede Klosterbibliothek. Darin : *Neustift, Osterhofen, Roth, St. Salvator, Schäftlarn, Schussenried, Steingaden, Weissenau, Wies*. Eine solche gründliche Arbeit, speziell nur über unseren Orden, wäre sehr erwünscht !

Verlag Dr. Schnell und Dr. Steiner, München 42 : *Kleine Deutsche Kirchenführer*, S. 263 : *Appenweiler* (zu *Allerheiligen*) ; S. 291-2 : *Osterhofen* ; S. 316-7 : *Wilten*.

Volkmann Albrecht Dr., *Kloster Sonnenkamp zu Neukloster in Mecklenburg*, in *Mecklenburgische Jahrbücher*, 102, 1938, S. 31-200 : Baugeschichtliche Beziehungen zu *Ratzeburg, Rehna, Holland*. A. S.

Peter Harers wahrhafte und gründliche Beschreibung des Bauernkriegs, hrsg. von Günther Franz. Kaiserlautern, 1936, 8°, 126 S. (Schriften der Pfälzischen Gesellschaft zur Förderung der Wissenschaften Band 25) : *Adelberg, Marchtal, Schussenried*. A. S.

In die Sammlung : *Die kleinen deutschen Kirchenführer* (Verlag Dr. Schnell und Dr. Steiner, München 42, sind vorhanden die folgende Prämonstratensia :

1. *Die Wiess* bei Steingaden.

5. *Steingaden*, Obb.

32. *Tuntenhausen*, Obb.

40. *Roggenburg* bei Günzburg a. D.

109. *Ursberg*.

117/118. *Rot a. d. Rot*.

139. Obermarchtal.
 163/64. Schussenried, Württ.
 203. Steinhäusen bei Schussenried.
 205. Maria Steinbach a. Iller.
 240/41. Königshafen i. Gr.
 255. Neustift b. Freising.
 263. Appenweier, St. Michael.
 276/77. Siessen bei Saulgau.
 291/92. Osterhofen, Damenstift.
 316/17. Innsbruck, Stift Wilten.

A. S.

In *Die Fahne Mariens*, März, 1937, 43. Jahr. (Albert Boegle, S.J., Wien IX/1, Canisiusstr. 16). 3. 58 : R. T.: *Deutsche Heilige und Selige : Der selige Friedrich von Mariengarten* (3. März) ; März, 1936, S. 65 : *Der hl. Ludolf* (29. März) ; Juli-August 1936, S. 150 : *Die sel. Gertrud von Altenburg*. (13. August).

A. S.

* * *

Generalia.

Laun Fr., *Wallfahrtsbilder und Wallfahrtsorte in der Diözese Rottenburg*, in *Rottenburger Monatsschrift für praktische Theologie*, 6, 1922-23, S. 26 ff.

A. S.

Stiegle Fr., *Zur Säkularisation von 1803 in Württemberg*, in *Rottenburger Monatsschrift*, 6, 1922-23, S. 146 ff., 169 ff.

A. S.

Stuhr Friedrich, *Mecklenburgisches Urkundenbuch*, hrsg. vom Ver. für m. Gesch. u. Alt. Kunde, 25. Band, Teil A : Nachträge I. Reihe 1166-1400. Schwerin, Bärensprung, 1936, 664 S.

A. S.

Monumenta Germaniae Paedagogica. Band 60 : *Geschichte des höheren Schulwesens in Bayrisch-Schwaben während der vorbayerischen Zeit*, von Dr. Hans Ockel, gr. 8°, XVI+ 361 S.

A. S.

Adam D. J. (Pfarrer in Dorlesheim), *Inventaire des archives du chapitre de s. Thomas de Strasbourg*. 1937, Imprimerie Alsacienne. Strasbourg (Orts- und Personenregister).

A. S.

Rühl Karl, *Das auctarium de scriptoribus ecclesiasticis des Johannes Butzbach*, Bonn, Röhrscheid, 1937, IV. 140 S., 8°.

A. S.

Graff Karl Heinrich, *Der Kölner Kurfürst Salentin von Isenburg*. Köln 1937, Kölnischer Geschichtsverein, 8°, 108 S. (Veröffentlichungen des Kölnischen Geschichtsvereins 15) 1569 fand eine Visitation im kurkölnischen Gebiet statt, die Rezesse darüber werden von Archivdirektor Dr. Lohmann (Historisches Archiv Erzbistum Köln, Eintrachtstrasse 64) bearbeitet und in absehbarer Zeit veröffentlicht. S. 84 : Liturgie der Erzdiözese Köln, von einem Priester. Köln 1868, S. 63 : *Descriptio bonorum ecclesiasticorum der Erzdiözese Köln von 1572* im Staatsarchiv Düsseldorf. Kurköln, Landständische Sachen, III D 35.

Lehmann Paul, *Alte Vorläufer des Gesamtkataloges* (dabei ein Kölner Handschriftenverzeichnis mit Angabe niederrheinischer Standorte) in Festschrift G. Leyh, 1937, 69-81.

Regesten der Reichsstadt Aachen, hrsg. von Albert Huyskens. Band 2, Köln, Schroeder, 1937, 4°, (Publikationen der Gesellschaft für rheinische Geschichtskunde, 47) Bd. 2, 1301-1350. bearb. von Dr. Wilhelm Mummenhoff, XI, 488 S. A. S.

Eine thüringische Bibliographie existiert nicht, wir müssen daher Herrn Georg Metz sehr dankbar sein, der 1937 im Verlag Gustav Fischer in Jena einen zusammenfassenden Ueberblick erscheinen liess unter dem Titel: *Ein Jahrhundert thüringischer Geschichtsforschung*. Preis I Rm. 50 Pf. Oktav, 50 Seiten, es sind behandelt alle Geschichtsvereine, Archive, Bibliographie der wichtigsten Erscheinungen in Buchform, gut zu gebrauchen!

Mitteldeutscher Heimatatlas, hrsg. von Otto Schlüter: Verlag der Landesgeschichtlichen Forschungsstelle für die Provinz Sachsen und Anhalt (Historische Kommission), Magdeburg 1935 ff. Auslieferung Verlag Moritz Ruhl, Leipzig, Preis der Lieferung zu 4 Blatt 2 Rm. Abteilung 3. Territorialgeschichte Blatt 14: Bistümer und Archidiakonate des mitteldeutschen Raumes (bearb. von G. Wentz) die ausser den Kirchenprovinzen Magdeburg und Mainz auch Köln, Hamburg-Bremen, Salzburg und Prag in Randgebieten betrifft. A. S.

Vehse Otto, *Bistumsexemptionen bis zum Ausgang des 12. Jahrh.*, in *Zeitschrift der Zavignystiftung*, 57, Kanon. Abt. 26, 1937, S. 86-160. A. S.

Müller W., *Hessisches Ortsnamenbuch*. Bd. L: Starkenburg (Arbeiten der Historischen Kommission für Hessen) Selbstverlag, Darmstadt, 1937, 784 (S. Nachweise über Klöster). A. S.

Clemm Dr. Ludwig, *Bibliographie zur hessischen Geschichte für 1935 bis 1938*. Darmstadt 1940, Verlag Historischer Verein für Hessen, 8°, 132 S. Der Freund unserer Zeitschrift sammelte in mühsamer Arbeit 2432 Nummern. Unentbehrlich für jeden Ordenshistoriker. A. S.

Oettinger W. E., *Badische Literatur. Erste zusammenfassende und vollständige Darstellung der badischen Heimatliteratur mit ausführlicher Bibliographie und zeitgenössischen Abbildungen*. 3 Teile 1939-1940, Teil I. Vom Kloster bis zur Klassik 2 Rm. A. S.

Pfälzischer Geschichtsatlas, hrsg. von W. Winkler. Verlag der pfälzischen Gesellschaft zur Förderung der Wissenschaften, Neustadt a. d. Haardt, 1935, 40 Kartenbl. Text, 18 Rm. A. S.

Das Kirchenpatronat in Thüringen. Auf Anregung des Verbandes der Patrone evangelischer Kirchen Deutschlands (e. V.) untersucht und dargestellt von Oberpfarrer a. D. Georg Arndt, Berlin-Friedenau. VIII, 153 S. 8° 1927 Rm. 6.— (Veröffentlichungen des Vereins für Thüringische Geschichte und Altertums-kunde. Verlag von Gustav Fischer in Jena).

Hochenegg Hans Dr., *Die Kirchen Tirols*. Buchhandlung Albert Ditterich. Innsbruck, Universitätsstr. 13, 1935, 8°, 312 S. 1 Rm. Ein kunstgeschichtlicher Führer durch die 304 Seelsorgsorte Tirols mit ihren vielen Filialkirchen, Wallfahrtskirchen usw., ungeheures kunstgeschichtliches Material ist auf knappen Raum zusammengepresst. Wie reich ist Tirol an Kunstschatzen! Mitarbeiter für die Wilten inkorporierten Pfarreien war abt Heinrich Schuler, die den Klöstern inkorporierten Pfarreien hätten wenigstens in der Uebersichtstafel ersichtlich gemacht werden sollen. Für jeden Freund Tirols unentbehrlich.

Wesenberg Rudolf, *Das gotische Sacramentshaus. Entstehung und künstlerische Gestaltung, dargestellt an Beispielen Hessens und des Mittelrheingebietes*. Melsungen, 1937. Gutenberg, VIII, 60 S., 8°, Dissertation, Giessen 1935 : Dorlar. A. S.

Maybaum Heinz, *Kirchgründung und Kirchpatronat in den Kirchenprovinzen Hamburg-Bremen während des Mittelalters*, in *Zeitschrift der Savignystiftung*, 52, Kanon. Abt. 25, 1936, S. 355-475. A. S.

Kehr Paul, *Regesta Pontificum Romanorum. Italia Pontificia*. Vol. VIII. *Regnum Normannorum-Campania*. 1935, 40 Mark.

Ingelfinger K., *Die religiös kirchlichen Verhältnisse in Württemberg am Vorabend der Reformation*. 1940.

* * *

Pommern.

Wegner Otto, *Die Feldklöster Vorpommerns einst und jetzt*, in *Das Bollwerk*. Stettin, 7, 1936, S. 301-305.

Richter, *Die Stolper Nikolaikirche und das verschollene Biathkow*, in *Ostpommernsche Heimat*, Beilage zur Zeitung für Ostpommern. Stolp 1936, Nr. 29 und 30.

Deutsch Joseph, *Von Büchern und Büchereien in pommernschen Klöstern, in Sankt Wiborada*. Jahrbuch, 4, 1937, 57-68.

Neu Heinrich, *Regesten zur Geschichte der Strassburger Bischöfe des 16. Jahrh.* (im Staatsarchiv Koblenz), in *Arch. elsäss KG*, 12, 1937, 394-398.

Ruzicka J. Ing. (tschech.), *Egerer und Mühlhausner romanische Baudenkmäler*, in *Jihočeský sborník historický*, VIII, 1935, S. 66-68. A. S.

Haemmerle Albert, Privatgelehrter in München, Adalbertstrasse, *Das Necrologium des Augustinerchorherrenstiftes St. Georg in Augsburg*, 1936, gr. 4°, 56 S. (Schreibmaschine-Matrizendruck in 25 Exemplaren). A. S.

Heyden Hellmuth, *Kirchengeschichte von Pommern*. 2 Bände, Stettin, Fischer u. Schmidt, 1937, 1938, 340 + 447 S., 10 Rm.

Brandenburgische Siegel und Wappen. Festschrift des Vereins für Geschichte der Mark Brandenburg zur Feier des hundertjährigen Bestehens 1837-1937. hrsg. durch Erich Kittel. Berlin, Gsellius in Kommission 1937, 238 S., XVI S. Abb. Rm. 20.— die Siegel der Bistümer von K. Dülfer. A. S.

Krebs Manfred, *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 15. Jh.* (Beiheft zum FDA NF 39, 1938 ff. Patronatskirchen von Rüti Aadorf, Weissenau, Alberskirch, Bernloch, Schussenried, Allmansweiler, Arrenweiler, Gottstadt, Aroch, Marchtal, Berg, Adelberg, Bezgenriet. A. S.

Braun Albert, *Der Klerus des Bistums Konstanz im Ausgang des Mittelalters*, (Vorreformationsgeschichtliche Forschungen. Band 14). Verlag Aschen-dorff, Münster 1938, 195 S. (Pfründenbesetzung der Klöster).

Bibliographie zur Kirchengeschichte des Bistums Limburg. 1938 (Beilage zum Amtsblatt) 1939. A. S.

HOLLANDIA.

Bloemhof.

Grâce à l'initiative de la société *Groningen*, nous possédons maintenant une traduction néerlandaise des célèbres chroniques de l'abbaye Bloemhof de Witte-wierum, de l'ordre de Prémontré (*Kronijken van de abdij Bloemhof, te Witte-wierum, loopende over de 13^{de} eeuw, door de abten Emo, Menko en een onge-noemde*, trad. par Dr. W. Zuidema et Dr. J. Douma, avec le concours de Dr. C. D. J. Brandt. Utrecht, Kemink et fils (1938). In-8°, 268 p.). Dans ces chroniques, Emo expose l'histoire de l'abbaye depuis sa fondation en 1213-14 jusqu'en 1237; Menko poursuit ce récit jusqu'en 1273 et un anonyme jusqu'en 1296. Deux mss nous en ont conservé le texte: un de Groningue (XIII^e s.) et un de Frise (XVI^e s.). La traduction s'appuie sur la première édition complète de H. O. Feith et G. Acker Straling (1866). L'introduction de J. Douma donne quelques renseignements sur les auteurs et leur œuvre; elle montre aussi l'importance de ces chroniques non seulement pour l'histoire de l'abbaye, mais aussi pour l'histoire du peuple au XIII^e siècle. On remarquera surtout le récit de la croisade de 1217, qu'Emo reçut d'un ami et qu'il inséra dans sa chronique. A signaler aussi la description de l'inondation qui en 1219 provoqua de nombreux dégâts en Hollande septentrionale. La traduction est très fidèle; dans quelques notes cependant on peut relever des inexactitudes relatives à la doctrine catholique. (*Revue d'Hist. Eccl.*, XXXV, 1939, p. 685, E. Sl.).

* * *

Mariënweerd.

O. Oppermann, *Bijdrage tot de kritiek der oudste oorkonden voor de abdij Mariënweerd*, in *Bijdragen voor Vaderlandsche Geschiedenis en Oudheid-kunde*, VII, VI, 1935, blz. 205-207.

A. E. Rientjes, *Een zeldzame voorstelling in de St. Walburgiskerk te Zutphen* (St. Leonardus, St. Norbertus of St. Bernardus?), in *Geschiedkundige Bijdragen*, XVIII, 1935, 97-100 en 4 beelden. A. E.

HUNGARIA.

Dans *La Nouvelle Revue de Hongrie* de Budapest, M. Asztrik Gabriel publia une étude intitulée : *Les Hongrois et la Sorbonne médiévale* (janvier-mars, 1940). Il y met en lumière une série de grandes figures de la Hongrie intellectuelle qui au moyen-âge vinrent faire provision de science à l'université de Paris.

A. E.

La maison d'édition « De Gemeenschap » a pris dans sa chrestomathie : « De Oude en Nieuwe Wereld » 17 poèmes de Lászlo Mècs, O. Praem., d'après une traduction autorisée de Janos C. Csanyi et K. J. Freland. Les poésies sont précédées d'une notice biographique et critique.

Quaeritur : ubinam in abbatiis Ordinis Praemonstratensis reperiatur exemplar operis « Liber B. Dei Genitricis et S. Joannis Baptistae ecclesiae Praemonstratensis ». Hoc opus, teste Ul. Chevalier, Parisiis editum fuit anno 1518.

E. VALVEKENS, O. Praem.

Quaeritur : Si quis in duplo haberet II volumen praeter primum fasciculum, vel volumen II integrum, operis L. Govaerts, Ecrivains, artistes et savants de l'Ordre de Prémontré gratissime a Secretario Commissionis emeretur.